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La A.VV. El Tajo se opone a la Zona 
Magenta en el barrio

La Sala Thalía podría 
reabrir sus puertas el 
31 de enero 

 No gusta la 
nueva línea 94
l l   Los vecinos han hecho llegar 
sus quejas a la A.VV. El Tajo por 
el recorrido, la tardanza y las 
paradas de la nueva línea 94 
que une la zona industrial con 
la residencial.        

  Página 8. 

 Los vecinos de la 
L siguen indignados

l l Los vecinos de las nuevas 
zonas residenciales edificadas 
junto a la antigua “ele” siguen 
indignados con Ayuntamiento 
y Junta de Comunidades por 
lo que consideran “dejadez de 
funciones”.                    Página 10

 La A.VV. El Tajo 
cumple 50 años de 
existencia

l l  La Sala Thalía podría reabrir 
sus puertas el próximo 31 de 
enero, según se desprende de 
las declaraciones realizadas por 
el alcalde, Carlos Velázquez, 
en la cadena SER. El momento 
sería para la presentación 
de los actos que se van a 
llevar a cabo con motivo de 
la capitalidad europea del 
Deporte. La reapertura de esta 
emblemática supone todo una 

contecimiento, ya que lleva más 
de un año cerrada, después de 
que se desprendiera el techo 
de la misma. Las obras de 
rehabilitación llevadas a cabos 
desde el Consistorio parecen 
que están llegando a su fin. No 
son todas las que se esperaban, 
pero al menos, el barrio, vuelve a 
disponer de un espacio cultural.

           Página 9

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Lunes a domingo: de 12:30 
h. a 19:30 h. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Sonia Méndez, nueva 
coordinadora de la A.VV. El Tajo
l l  La gallega Sonia Méndez es la nueva 
coordinadora de la Asociación de Veci-
nos ‘El Tajo’, en sustitución de Gemma 
Ruiz que dejó su cargo el pasado mes 
de diciembre, toda vez que cumplía su 
mandato, tras diez años al frente de la 
entidad vecinal.

Sonia no es nueva en estas lides, ya 
que hasta el momento había ocupado 
el puesto de vicecoordinadora, por lo 
que ahora ha dado un pasito más para 
situarse al frente de la decana de las 
asociaciones de vecinos de Toledo.

Junto a Sonia forman parte de este 
nueva Ejecutiva, José Luis Calvo como 
vicecoordinador (es el actual presiden-
te de la CAVE); Isabel Sánchgez, como 
secretaria y Natalia Sánchez que será 
la encargada de las cuentas.

David Lucha, Ana Fernández, César 
Garín, Pilar Gutiérrez, Pilar Ocaña, Iva-
na Moya, Andrés Alba, Celia Arroyo, 
Cecilia Aguilera, Gema López, Diego 
Fernádez  y Rosa Nogués conforman 
la nueva directiva, como vocales.

Algunos ya veteranos, otros nuevos 
en el cargo, se enfrentan en 2025  a la 
conmemoración del 50 Aniversario de 
la Asociación, que ocupará un espa-
cio muy importante en las actividades 
organizadas por la entidad. Otros te-
mas pendientes serán el trazado del 
AVE Madrid-Lisboa a su paso por To-

ledo, los problemas de movilidad; el 
año europeo del Deporte; la vivienda; 
la sanidad... 

Los problemas de tráfico, que por 
desgracia no se resolverán en 2025, 
serán otro tema en los que esta junta 
directiva tenga que trabajar de ahora 
en adelante. Mucha suerte.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

f l o r e s l o l i t o l e d o @ g m a i l . c o m F l o r e s  y  P l a n t a s  LO L I
f l o r e s y p l a n t a s l o l i

14 de Febrero 
día de los 

enamorados

G r a n  v a r i e d a d
e n  r o s a s

 n a t u r a l e s  y 
p r e s e r v a d a s

14 de Febrero 14 de Febrero 14 de Febrero 

enamoradosenamorados
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La A.VV. El Tajo dice NO a la zona magenta 
en el barrio

l l  El reciente anuncio del Ayuntamien-
to sobre la implementación de un apar-
camiento MAGENTA en la zona de las 
Consejerías y el Hospital Universitario 
de Toledo de pago exclusivamente para 
los no residentes del municipio, ha ge-
nerado una comprensible controversia 
en el barrio. 

Este anuncio por parte del Ayunta-
miento no solo parece discriminatorio 
en su concepción, sino que también 
plantea interrogantes más amplios so-
bre la planificación urbana, la sosteni-
bilidad y la equidad.

En primer lugar, es crucial analizar si 
esta medida va a servir para paliar el 
tráfico de la zona y mejorarlo. Ya que 
lo único que se va a hacer es acondi-
cionar un terreno que, a día de hoy, 
es usado como aparcamiento de for-
ma gratuita. 

Entendemos que, si se quiere hacer 
un aparcamiento disuasorio, este tie-
ne que estar alejado de la zona afec-
tada, no dentro de ella y por supuesto 
fomentar un transporte público eficien-
te y efectivo que una ese aparcamiento 
disuasorio con la zona afectada.

PRELUDIO A UNA EXPANSIÓN 

REGULADORA

Además, esta iniciativa podría interpre-
tarse como un preludio a la implemen-
tación de zonas de aparcamiento re-
gulado en todo el barrio. Esto levanta 
preocupaciones entre la mayoría de los 
vecinos y vecinas del barrio, sobre una 
posible expansión de medidas que po-
drían restringir la movilidad y aumentar 
los costos asociados al uso del espa-
cio público. 

La introducción de aparcamientos de 
pago suele ir acompañada de argumen-
tos sobre la necesidad de gestionar me-
jor el tráfico y promover la rotación de 
vehículos, pero también conlleva im-
plicaciones socioeconómicas que no 
pueden ser ignoradas.

CONTRADICCIONES EN LA 

SOSTENIBILIDAD

Desde una perspectiva ambiental y de 
movilidad, esta medida también envía 
un mensaje contradictorio. En un mo-
mento en el que muchas ciudades es-
tán trabajando para reducir la depen-
dencia del coche privado y fomentar el 
transporte público, el uso compartido 
de vehículos y la movilidad activa (como 
caminar o usar bicicletas), el estableci-
miento de un aparcamiento MAGENTA 
podría considerarse un paso atrás. Si 
bien podría argumentarse que regular 
el aparcamiento busca desalentar el 
uso del coche, en realidad, al no ofre-
cer alternativas viables y sostenibles 
para llegar al lugar deseado, esta me-
dida podría incentivar el uso del vehícu-
lo privado entre los residentes locales 
al ser gratis para los mismos.

NECESIDAD DE ALTERNATIVAS 

SOSTENIBLES

La promoción del transporte público 
debe ser una prioridad en las políticas 
de movilidad urbana. Mejorar las cone-
xiones, garantizar la accesibilidad para 
todos los usuarios y establecer incentivos 
para el uso de modos de transporte más 
sostenibles son estrategias que podrían 
abordar muchos de los problemas que el 
aparcamiento MAGENTA pretende re-
solver, sin recurrir a medidas punitivas.

CONCLUSIÓN Y RECOMENDACIONES

En última instancia, la implementación 
del aparcamiento MAGENTA en nues-
tro barrio, pone de manifiesto una se-
rie de desafíos y dilemas que van más 
allá de la gestión del tráfico o la regula-
ción del aparcamiento. Se trata de una 
cuestión de equidad, sostenibilidad y 
responsabilidad política. Cualquier me-
dida disuasoria debe ser cuidadosa-
mente evaluada para garantizar que no 
imponga barreras innecesarias o agrave 
las desigualdades existentes.

En este contexto, es fundamental que 
el Ayuntamiento reconsidere su enfo-
que y explore alternativas que sean 
más inclusivas y sostenibles. Esto po-
dría incluir:

1. Ampliación y mejora del transporte 
público: Garantizar que todas las perso-
nas, independientemente de su lugar de 
residencia, puedan acceder fácilmente 
a su destino en la ciudad sin necesidad 
de depender del coche privado.

2. Creación de incentivos para el uso 
de transporte sostenible: implementar 
descuentos o beneficios para aquellos 
que utilicen transporte público, bicicle-
tas, etc.…

3. Revisión de las tarifas y exencio-
nes: establecer políticas tarifarias que 
consideren las diferentes circunstancias 
que puedan tener los usuarios: traba-
jadores, personas con discapacidad o 
familias vulnerables.

4. Fomento de la participación ciuda-
dana: abrir espacios de diálogo y con-
sulta donde los ciudadanos puedan ex-
presar sus preocupaciones y proponer 
soluciones.

5. Evaluación de impacto ambiental: 
asegurar que cualquier medida toma-
da sea coherente con los objetivos de 
sostenibilidad y lucha contra el cam-
bio climático.

El camino hacia una movilidad urbana 
más justa y sostenible requiere un enfo-
que integral que ponga a las personas 
en el centro de las políticas de movili-
dad. Solo así se podrá garantizar que 
medidas como el aparcamiento MA-
GENTA no se conviertan en símbolo 
de exclusión, sino en oportunidades 
para construir ciudades más accesi-
bles y equitativas.

TA en nuestro barrio, pone de mani-
fiesto una serie de desafíos y dilemas 
que van más allá de la gestión del trá-
fico o la regulación del aparcamiento. 
Se trata de una cuestión de equidad, 
sostenibilidad y responsabilidad políti-

ca. Cualquier medida disuasoria debe 
ser cuidadosamente evaluada para ga-
rantizar que no imponga barreras in-
necesarias o agrave las desigualdades 
existentes.

En este contexto, es fundamental que 
el Ayuntamiento reconsidere su enfo-
que y explore alternativas que sean 
más inclusivas y sostenibles. Esto po-
dría incluir:

1. Ampliación y mejora del transpor-
te público: Garantizar que todas las 
personas, independientemente de su 
lugar de residencia, puedan acceder 
fácilmente a su destino en la ciudad 
sin necesidad de depender del coche 
privado.

2. Creación de incentivos para el uso 
de transporte sostenible: Implementar 
descuentos o beneficios para aquellos 
que utilicen transporte público, bicicle-
tas, etc.

3. Revisión de las tarifas y exencio-
nes: Establecer políticas tarifarias que 
consideren las diferentes circunstancias 
que puedan tener los usuarios: traba-
jadores, personas con discapacidad o 
familias vulnerables.

4. Fomento de la participación ciuda-
dana: Abrir espacios de diálogo y con-
sulta donde los ciudadanos puedan ex-
presar sus preocupaciones y proponer 
soluciones.

5. Evaluación de impacto ambiental: 
Asegurar que cualquier medida toma-
da sea coherente con los objetivos de 
sostenibilidad y lucha contra el cam-
bio climático.

El camino hacia una movilidad urba-
na más justa y sostenible requiere un 
enfoque integral que ponga a las per-
sonas en el centro de las políticas de 
movilidad. Solo así se podrá garantizar 
que, medidas como el aparcamiento 
MAGENTA, no se conviertan en símbo-
lo de exclusión, sino en oportunidades 
para construir ciudades más accesibles 
y equitativas.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADORA: Ros Nogués

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García.
 
FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día  9 de febrero en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
archivo separado. Deben ir firmados con 
el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo
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Hablemos de sexo
l l  Hace poco vi la serie Querer. 
Me gustó, aunque la parte del jui-
cio se me hizo un poco pesada y 
lenta. Trata de un tema muy espi-
noso, pues es una mujer que acu-
sa a su marido de haberla violado 
durante muchos años en el matri-
monio. El tío (interpretado por un 
excelente Pedro Casablanc) era 
tan bestia que exigió a su mujer, 
después de que acabara de dar 
a luz, tener sexo anal porque no 
podía aguantarse.

El tema de la ley del famoso 
Solo sí es sí ha puesto de relieve 
algo fundamental: la importancia 
del consentimiento en las relacio-
nes sexuales. No hace falta que 
el consentimiento sea ante no-
tario ni viva voce o a grito pelao, 
pero no puede estar mediatiza-
do por miedo, drogas o alcohol, 
que debilitan la voluntad. 

Muchas mujeres son presiona-
das con eso de que hoy toca, no 
me puedes dejar con este dolor 
de huevos, es un débito matrimo-
nial, viene en la letra pequeña del 
contrato, si no lo haces te dejo y 
este tipo de lindezas. Ni hablar. 
Esto tiene un nombre: coacción. 
Y, como diría Kant, supone ins-
trumentalizar a las personas, tra-
tarlas como un medio al servicio 
del sexo, pues daña su dignidad. 
Se usan las cosas, pero no las 
personas, que no deben ser tra-
tadas como cosas.

¿Y la prostitución? Me gusta-
ría que no existiese. Pero si una 
mujer mayor de edad, en sus ca-
bales, consiente tener sexo por 
dinero con otro, me temo que 
poco se puede hacer. Ojalá no 
tuviera que hacerlo, eso sería lo 
ideal. Y ojalá no hubiera hombres 
puteros. 

Me enteré en Pompeya de que 
las putas cuando no tenían clien-
tes aullaban como los lobos, de 
ahí el término lupanar (de lupus). 

Quien ejerce la prostitución ero-
siona su autoestima, su dignidad, 
porque pone precio a algo de in-
calculable valor, como es su cuer-
po y su intimidad. 

¿Y la pornografía? Pues está ha-
ciendo mucho daño sobre todo 
a los jóvenes porque ofrece una 
visión mitificada del sexo; en el 
fondo es un chorraco de sexo-
ficción. 

Esos mitos se resumen en los 
siguientes:

1. Siempre llega el orgasmo. 
2. Es fácil tener sexo ocasional. 
3.La excitación aparece por arte 

de magia. 
4. Nadie se agota durante la pe-

netración. 
5. A más tamaño, más placer. 
6. La violencia siempre excita. 
7. Todas las mujeres gritan du-

rante el orgasmo y 
8. El sexo anal no requiere pre-

paración. 
Todo esto son ideas falsas que 

hay que tirar a la basura ya del 
ya. El sexo necesita educación 
y realismo.

¿Genera dependencia o nece-
sidad el sexo? La psicología dice 
que sí. No es lo mismo en el hom-
bre y en la mujer, en la adoles-
cencia que en la madurez. ¿El ce-
rebro es un órgano sexual? Está 
claro que es el maquinista y su 
papel es fundamental a la hora de 
que todo esté listo (la psiquis tie-
ne mucho que ver con el temido 
gatillazo, cuando el tiranosaurio 
que tienes entre las piernas se 
convierte en un chihuahua). Y es 
verdad que el sexo cede su peso 
con el paso del tiempo, equilicuá, 
por el propio desgaste del cuer-
po y la salud. 

Pero quería destacar, en rela-
ción con este tema, que el amor 
es una cuerda trenzada por los 
hilos del sexo pero también de 
la castidad. Tanto amor hay en 

hacerlo como en no hacerlo. No 
siempre se puede, ni se debe, ni 
apetece, ni agrada, ni procede 
y entonces el espadachín debe 
envainar la espada. Esto hay que 
asumirlo y aceptarlo también con 
amor, que a eso me refiero. El 
amor exige el contrapeso de la 
castidad (yin y yang). Esto parece 
de cajón, pero conviene advertir-
lo porque algunos solo piensan 
con los testículos. 

El sexo nos puede llevar a lo me-
jor y a lo peor. Me gusta el ejem-
plo del alpinismo por la imagen de 
la cordada. Los alpinistas esca-
lan unidos por la misma cuerda, 
corren la misma suerte, y pueden 
alcanzar la cima (el orgasmo, que 
es como desatar nuestros caba-
llos salvajes, como dice Alberti) y 
luego deben descender, que tam-
bién es importante tras el subi-
dón, hasta el campamento base. 
Subir y bajar juntos, con humor, 
complicidad, ternura, compren-
sión, vértigo…No he dicho amor, 
pero pienso que este sentir sería 
un ingrediente muy importante, 
por supuesto.

Cuando Ulises estaba en la isla 
de Ogigia era inmortal y podía 
follar a todas horas con la nin-
fa Calipso. Pero se aburría, no 
dejaba de pensar en Telémaco, 
su hijo, y en su mujer, Penélo-
pe. Prefería la realidad de car-
ne y hueso, con sus altibajos, 
con sus tomas y dacas, limitada 
pero auténtica. Y el que no pue-
da contenerse siempre le queda 
la opción del filósofo cínico Dió-
genes. Diógenes cagaba y mea-
ba y se masturbaba en público, 
con dos cojones. Y decía algo 
así: ¡Ojalá igual que se me pasa 
el deseo sexual dándole al ma-
nubrio, se me pasara el hambre 
frotándome la tripa! 

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena 

l l  Accesos denegados: El Ayunta-
miento de Toledo, para que haya 
más aparcamientos, ha decidido 
una medida original: que el apar-
camiento de Safont, que es gra-
tuito, se convierta en parking de 
pago. La verdad es que qué se 
puede esperar del gobierno de la 
derecha y la más derecha. Para 
que nadie se cabree, no insulte-
mos a los pobrecitos de Vox lla-
mándoles extrema derecha, que, 
por cierto, es lo que son, pero 
bueno, ahora se considera insul-
to para algunas personas decir 
la realidad: que los fascistas son 
fascistas, que los nazis son nazis, 
que los ultraderechistas son ul-
traderechistas… Parece ser que 
llamar eso es insulto. Pero, a lo 
que íbamos: los aparcamientos 
se convierten en aparcamientos 
de pago. Eso se hace para que 
haya más aparcamiento accesi-
ble para los ciudadanos de To-
ledo. Eso está muy bien.

Concienciación insuficiente:  
Vemos escaleras por todas par-
tes: en las calles, edificios pú-
blicos, en Correos, en tiendas, 
pero se ha llegado al consenso 
de eliminar barreras arquitectó-
nicas, eliminando escaleras para 
poner rampas, o, si no se elimi-
nan escaleras, poniendo ram-
pas al lado para que se pueda 
acceder a los sitios. Pero no se 
ha pensado en que a veces el 
enemigo lo tenemos en nuestros 
propios hogares. Por desgracia, 
una persona allegada se ha caído 
por las escaleras de su casa, por 
una causa tan simple como que 
una zapatilla se le quedó atasca-
da. Escaleras, escaleras en una 
casa, escaleras en los famosos 
chalés del Polígono. El Polígo-
no está lleno de chalés por to-
das partes; Valdecabas, Tarpeya, 

Parque Blanco, etcétera. Todas 
estas casas tienen escaleras, y 
no solo ellas, como, por ejemplo, 
en los dúplex, como algunos de 
la calle Alberche. La verdad, no 
entiendo: la gente que construye, 
¿en quién piensa? Pues piensa 
en gente que cree que puede su-
bir y bajar escaleras toda la vida, 
pero esta gente no piensa  que 
llegará un día en que no podrá 
ni subir ni bajar escaleras. Tam-
bién, esta gente, ¿en qué está 
pensando cuando compra? Se 
cree que lucha por sus propios 
intereses yendo en contra de sus 
propios intereses. Esto es bas-
tante curioso. 

A ver si nos enteramos de un 
tema: todo el mundo es disca-
pacitado. Está el que lo es, pero 
está el que lo va a ser, ya sea 
por accidente, ya sea por dete-
rioro. Y esto nunca lo llegamos 
a comprender. Las casas deben 
ser accesibles, no solo para dis-
capacitados. Todas las casas de-
ben ser accesibles. Deben tener 
rampas o deben construirse por 
rampas. ¿Se siguen construyen-
do casas con escaleras? Es lo 
que me queda por saber. ¿Se van 
a seguir construyendo? Me gus-
taría pensar, no sé si a partir de 
este artículo, pero que se van a 
tomar medidas para que las ca-
sas que se construyan en un fu-
turo no tengan escaleras, y las 
casas que existen con escaleras, 
o se las convierta en rampas, o 
haya artilugios para poder elimi-
nar esa barrera arquitectónica. 

Muchas veces no son las ba-
rreras que nos ponen otros, sino 
las que nos ponemos a nosotros 
mismos. Todo el mundo es dis-
capacitado y el que no lo es to-
davía, lo va a ser.

David Lucha
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El Polígono no necesita más problemas con el tráfico

l l  ¿Una segunda estación? ¿Una 
super infraestructura? ¿Un apea-
dero? La parada del AVE Ma-
drid-Lisboa en Toledo está ge-
nerando tantas posibilidades 
como administraciones impli-
cadas hay. Desde la construc-
ción de una segunda estación a 
la creación de una macroinfraes-
tructura, pasando por un más 
que aceptable apeadero. Solu-
ciones que, en cualquier caso, 
van encaminadas a no perder la 
oportunidad de que esta infraes-
tructura tenga parada en nues-
tra ciudad.

Y ¿qué dicen los vecinos? Pues 
lo mismo que las administracio-
nes: cada asociación vecinal tie-
ne una propuesta. Desde la A.VV. 
El Tajo lo que tienen claro es que 
no desean más problemas de trá-
fico en la ya colapsada entrada y 
salida al barrio. Dada la situación, 
con toda la industria existente y 
la que se podría crear, conside-
ran importante crear una estación 
en el barrio que pueda suponer 
un puerto seco por el que entren 
y salgan las mercancías y que 

dría también menor contamina-
ción para el barrio. 

Sea como fuera, el equipo de 
Gobierno no quiere perder “este 
tren” como ya sucedió en 1992 
con el AVE Madrid-Sevilla. 

Por el momento, en la primera 
reunión técnica celebrada, tanto 
la Junta como el Ayuntamiento 
expusieron que piensan plantear 
alegaciones «contundentes» al 
trazado sugerido, toda vez que 

también pueda ser utilizado por 
el tren convencional, más ase-
quible para los jóvenes que se 
desplacen a Madrid, en el futuro. 
La entrada y salida de camiones 
se vería mermada, lo que supon-

han analizado con detenimiento 
el estudio informativo. 

En el mes de febrero se cele-
brará la siguiente, en la que habrá 
que empezar a tomar decisiones 
importantes.

¿Qué hay del 
impacto visual?
La construcción de un gran via-
ducto para salvar el río Tajo es 
una propuesta que para algu-
nos supone una auténtica abe-
rración en una ciudad Patrimo-
nio de la Humanidad. Será un 
viaducto que cruzará próximo al 
actual aparcamiento disuasorio 
de Safont y que salvaguardará 
el impacto visual en la ciudad. 
¿Será suficiente para que el im-
pacto visual no se vea deterio-
rado? Pues, de construirse, el 
tiempo lo dirá. Ya sucedió con 
las escaleras mecánicas, en su 
día no exentas de polémicas y 
hoy totalmente integradas. 

NUEVO
BERLINGO
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De Alonso a Teresa Perales, una exposición de 
altura para la capital europea del Deporte
l l  El ferrari de Fernando Alonso, 
el bañador de Teresa Perales, la 
raqueta de Rafa Nadal, el balón 
de Rafa Pascual han tomado es-
tos días la sala de exposiciones 
del Centro Social del Polígono. 

Son parte de la exposición itine-
rante del Museo del Deporte que 
bajo el nombre “Leyendas del De-
porte” podrá visitarse  hasta el 
31 de enero. 
La muestra abre así las activida-

des que se van a llevar a cabo a 
lo largo de 2025, en el que Toledo 
será junto a otras ciudades, Ciu-
dad  Europea del Deporte.
  En el acto inaugural, el alcalde, 
Carlos Velázquez, destacó la im-

portancia de la actividad depor-
tiva “porque el deporte nos hace 
mejores personas y, por tanto, 
hace mejores ciudades”.
El próximo 31 de enero, coinci-
diendo con la reapertura de la 

Sala Thalía, tras su remodelación, 
se celebrará el acto inaugural en 
el que se anunciarán las activida-
des que se van a llevar a cabo a 
lo largo del año.

FOTOS: ANDRÉS ALBA
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No gustan los cambios 
en las líneas 94 y 92

l l  Los usuarios de la línea 92 es-
tán que trinan. Los cambios efec-
tuados en esta línea y la implanta-
ción del nuevo circular -que une 
la zona industrial con la residen-
cial- no están gustando mucho. 
Y así se lo han hecho llegar a la 
Asociación de Vecinos ‘El Tajo’ 
que ha pulsado el ambiente, pro-
bando el recorrido.

“Los vecinos de la Avenida 
Guadarrama que íbamos a tra-
bajar en el de las 6:45, ya no 
podemos porque el 92 no pasa 
por la zona industrial, y los que 
no iban a la zona industrial, pero 
sí a otro destino, están llegando 
tarde”. Esa es una de las quejas 
que se han hecho llegar a la enti-
dad vecinal. Además, una de las 
paradas de la calle Guadarrama 
ha desparecido. La que había 
en la calle Río Bullaque esquina 
calle Guadarrama ha cambiado 
de sentido. Sin embargo, no hay 
ninguna referencia al respecto, a 
excepción de una pequeña pe-
gatina en una farola. Los usua-
rios se quejan de que si no es-
tán atentos, pierden el autobús 
al estar esperando en la parada 
equivocada.

Por eso, han solicitado marque-
sinas que dejen bien a las claras 
las paradas. Sin embargo, en la 
reunión mantenida con el conce-
jal de Movilidad, Iñaki Jiménez, se 
ha denegado dicha petición, ya 
que el contrato con la empresa 
adjudicataria no permite la colo-
cación de ninguna más.

“La eliminación del antiguo re-
corrido de la línea 92 ha tripli-
cado los tiempos de viaje a los 
usuarios habituales, apuntan- y 
eso nos perjudica a los vecinos 
que usamos este transporte para 
ir a trabajar”.

Piden “volver a los recorridos 
anteriores del 92 para evitar los 
trastornos que nos está dando 
los nuevos cambios a los traba-
jadores que vamos al polígono 
industrial cuyo viaje se nos ha 
triplicado en tiempo”.

LÍNEA CIRCULAR.

Con respecto a la línea 94 hay 
disparidad de criterios. Mientras 
algunos usuarios se quejan de la 
tardanza en llegar a sus domicilios, 
otros sin embargo la ven muy 
positiva.

“Me gusta la línea 94 que aho-
ra es circular, me ha permitido 
el poder acceder al trabajo sin 
tener que ir con otros medios. 
Lo que sí pienso es que la po-
drían mejorar más aun antici-
pando el primer servicio a las 
5:30 y el último hasta las 23, 
ya que justo en esas industrias 
los turnos suelen ser de 6 a 14 
y de 14 a 22”.

APLICACIÓN.

Con lo que respecta a la aplica-
ción, la práctica totalidad de los 

usuarios con los que ha hablado 
la Asociación se han quejado de 
su mal funcionamiento. 

 “No hay manera de ver correc-
tamente los tiempos inmediatos 
de llegadas. Se visualiza el tiem-
po del que no ha salido de la ca-
becera, con lo que el tiempo de 
espera de la aplicación es muy 
superior al real de llegada. Los 
postes, si funcionaran, serían una 
herramienta magnífica”, alega un 
usuario.

“La aplicación funciona fatal y 
se ha eliminado la información de 
los postes informativos, que era 
bastante eficiente”, concluyen.

Horarios nocturnos

En la reunión mantenida con 
el concejal de Movilidad, Iñaki 
Jiménez, también se le trasla-
dó la necesidad de que hubie-
ra un servicio nocturno de bus 
o bien que se alargase el tiem-
po de funcionamiento. En prin-
cipio, no se ve la necesidad de 
crear un búho-bus, pero se es-
tudiará la posibilidad de que, en 
deterinados días, el horario sea 
más amplio.
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Más cerca la reapertura 
de la sala Thalía

l l  La sala Thalía del Centro Social 
del barrio podría abrir sus puer-
tas el próximo 31 de enero, tal y 
como avanzó el alcalde de Tole-
do, Carlos Velázquez, en una en-
trevista en la cadena SER.

El primer edil ya visitó las obras 
el pasado mes de noviembre jun-
to a la concejal de Obras, Servi-
cios, Parques y Jardines, Lore-
to Molina.

El feliz acontecimiento servi-
ría para presentar los actos de 

que se van a llevar a cabo con 
motivo de la capitalidad euro-
pea del Deporte. Según avan-
zó en su momento Velázquez, 
se ha llevado a cabo una “im-
portante” actuación, que tuvo 
que acometerse con carácter 
de urgencia debido al mal es-
tado de los techos. De hecho, 
tras varios desprendimientos, 
fue necesario cerrar la sala en 
octubre del 2023 para garanti-
zar la seguridad. 

Esta rehabilitación ha implicado 
la sustitución de los falsos techos 
por placas acústicas para facili-
tar el montaje y mejorar el soni-
do, así como el cambio de la ilu-
minación por LED para que sea 
más sostenible, y pueda adap-
tarse al tipo de actividad que se 
realice en la sala. 

También será una sala más ac-
cesible con nuevo suelo vinílico 
antideslizante en el patio de bu-
tacas y en el escenario.

Por último, la actuación también 
requiere un nuevo saneamiento 

l l   El próximo verano, los vecinos 
del barrio podrán volver a disfru-
tar de los baños en su  piscina 
municipal, que está siendo re-
habilitada para que deje de per-
der “los miles y miles de litros 
de agua” que perdía cada vera-
no como consecuencia de una 
grieta en el vaso.
El alcalde de Toledo, Carlos Ve-

lázquez, visitó las obras el pasa-
do 8 de enero, junto al concejal 
de Deportes, Rubén Lozano, una 
visita a la que no asistieron nin-
guno de los representantes de la 
Asociación de Vecinos ‘El Tajo’ 
al no haber sido invitados. Espe-
ramos poder asistir a la siguien-
te visita y ver de primera mano 
cómo van dichas obras.

para los aseos de los camerinos 
que evitará las habituales inunda-
ciones que se producían, lo que 
se solucionará con la instalación 
de un bombeo.

Habrá que esperar al próximo 
día 31 para conocer y evaluar las 
obras acometidas.

Pero aún quedan más interven-
ciones que realizar para que la 
sala vuelva a ser considerada 
como un espacio cultural vin-
culado al Teatro de  Rojas, en-
tre ellas, el cambio del patio de 
butacas. 

La piscina municipal, en 
plena rehabilitación

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Los vecinos de la antigua “L” preparan una 
manifestación para la próxima primavera
l l Los vecinos de la antigua “L” 
están cada día más indignados. 
Y así pensaban manifestárselo al 
concejal de Movilidad, Iñaki Jimé-
nez, en el Consejo de Participa-
ción que debía haberse celebrado 
el pasado 13 de enero. Sin em-
bargo, se quedaron con las ganas 
al haberse pospuesto el mismo.

Para ese mismo día habían 
convocado una rueda de pren-
sa para explicar a los medios de 
comunicación la situación de de-
jadez total y ya de “peligro” en 
la que se encuentra la zona en 
la que viven.

Si nos acercamos a la misma 
y dejamos a un lado las nuevas 
edificaciones, podríamos pensar 
que se trata de una zona abando-
nada a su suerte. Una zona en la 
que hace años que no vive nadie 
y que parece más un solar arrasa-
do. Acerado roto, baldosas desa-
parecidas, un gran agujero donde 
antes hubo viviendas y ahora un 
muro de hormigón que nos lleva 
derecho al abismo.

Por eso, y cansados de que 
desde el equipo de Gobierno “se 
nos ignore”, como apunta Ser-
gio Nombela, vecino de la zona, 
están preparando una manifes-
tación para la próxima primave-
ra, si no consiguen que antes se 
tomen cartas en el asunto. “Lle-
vamos más de un año con esta 
lucha -apunta Nombela- y nadie 
nos hace caso”.

El proyecto estaba hecho desde 

También le han dado un toque a 
la Junta de Comunidades que en 
su día se comprometió a edificar 
en los terrenos donde estaba la 
llamada “L” y que hoy en día son 
un agujero. “Están acondicionan-
do algo, pero es totalmente in-
suficiente”. Es ahí donde se ha 
construido un muro que, además 
de insuficiente, también puede re-
sultar peligroso.

REUNIÓN CON EL PRIMER EDIL. 
Nombe la  avanz a  que  han 
solicitado una reunión con el 
alcalde, Carlos Velázquez,  para 

que conozca, de primera mano, 
la situación por la que atraviesan, 
así como permiso para hablar en 
e l  próximo pleno, pero, de 
momento, no han obtenido 
respuesta alguna.

“Nos gustaría que vieran cómo 
estamos. Si esto lo acondicio-
naran bien, sería una zona ideal 
para dar un paseo, para instalar 
un parque, porque aquí hay mu-
chas viviendas y muchos niños 
que podrían disfrutar de estas ins-
talaciones -continúa-. Además, 
alrededor también hay viviendas 
más antiguas donde vive gente 

el año 2021, era una continuación 
a la obra que se hizo en el colegio 
Alberto Sánchez, pero ahí se que-
dó”. Por eso, “luchamos porque 
nos den soluciones porque no se 
puede estar así viviendo”.

L A S  P E T I C I O N E S  D E  L O S 
VECINOS.
La zona en cuestión contempla 
varias urbanizaciones. Aunque, 
realmente son los vecinos de dos 
de ellas los que más se han 
implicado en la situación que viven. 
“Pedimos que nos acondicionen 
la zona que estaba prometida, que 
no solo son los edificios de Greco 
IV y Greco V sino que hay más 
urbanizaciones, por lo que de 
estas obras se beneficiarían 
muchas personas que viven 
alrededor”, añade.

Sergio Nombela asegura que al 
peligro que supone andar por la 
zona, ahora se suman problemas 
de vandalismo. “Hemos visto ra-
tas también por ahí, con lo que 
eso supone”, apunta.

PARTIDA PRESUPUESTARIA.
Los vecinos aseguran que a en 
su día, el Partido Socialista  (en el 
gobierno en la pasada legislatura) 
comprometió 700.000 euros para 
arreglar la zona, por ello le piden 
al actual equipo de Gobierno que 
al preparar los presupuesto de 
2025 se acuerden de ellos y 
vuelvan a consignar una partida 
para tal fin.

mayor, para la que resulta peligro-
so andar por aquí, cuando vienen 
de hacer la compra.

Sea como fuere, los vecinos es-
tán cansados de pedir a unos y a 
otros que adecenten la zona y que 
se comprometan, de una vez, a 
llevar a cabo las obras compro-
metidas.

De momento, no van a cejar en 
su empeño y ya han avisado de 
que la organización de esa ma-
nifestación para la próxima pri-
mavera si antes no ven visos de 
querer mejorar los alrededores de 
sus viviendas. 

Vecinas de Yedra 8 culminan la campaña 
de Navidad enviando cajas de carbón

l l Ante la nula respuesta de GI-
CAMAN, vecinas de Yedra 8, con 
el apoyo de la Plataforma por el 
Derecho a la Vivienda Digna en 
Toledo, han llevado a cabo una 
campaña de Navidad que finalizó 
el pasado 6 de enero, festividad 
de los Reyes Magos.

En nota de prensa, explican que 
el objetivo de la campaña seguía 
siendo el mismo: “que GICAMAN 
se siente a negociar con las ve-
cinas de Yedra 8 una salida de-
finitiva a la situación insufrible de 
la promoción”.

Alquileres según ingresos de la 
unidad habitacional; adjudicación 
de todas las viviendas vacías; re-
habilitación integral de la promo-

ción; integrar un equipo público 
y permanente de trabajadores y 
trabajadoras sociales y educado-
res y educadoras sociales; llevar 
a cabo una gestión integral de la 
promoción con la participación 
activa de las vecinas que son las 
que sufren y conocen la promo-
ción, son las reivindicaciones ve-
cinales.

CAJITAS DE CARBÓN 
“POR PORTARSE MAL” 
A LOS POLÍTICOS

A principios del mes de diciem-
bre iniciaron la campaña de navi-
dad “Yedra 8, 12 años de aban-

dono” con la colocación de 
pancartas en las viviendas de la 
urbanización. Continuaron con el 
envío de tarjetas de felicitación 
de las fiestas, de las vecinas ca-
breadas a las ocho autoridades 
políticas, responsables de la si-
tuación “indigna” en que viven, 
desde el presidente de la Junta y 
el alcalde de Toledo hasta el con-
sejero de Fomento y la concejala 
de Asuntos Sociales de Toledo, 
entre otras autoridades. 

PEGADA DE CARTELES.

Para que el barrio del Polígono 
apoye a las vecinas de Yedra 8 
en sus justas reivindicaciones, 
pegaron carte les e l  27 de 

diciembre de la “inocentada” que 
supone el “nulo compromiso de 
los caseros, la Junta y GICAMAN”, 
por solucionar la situación de 
deterioro en el que habitan. 

Por todo ello, no podía faltar el 
regalo de los Reyes Magos, en 
forma de “cajitas de carbón por 
portarse mal” a los ocho repre-

sentantes políticos. Asimismo, 
la campaña navideña ha inclui-
do también una carta a los Reyes 
Magos que se ha enviado igual-
mente a los políticos ya mencio-
nados. En la misiva, apelan a su 
condición “mágica” para poner 
fin a la situación que atraviesan 
desde hace años.
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Todo preparado para la 
celebración del Carnaval

l l El próximo 28 de febrero, las 
calles del barrio volverán a inun-
darse de disfraces de colores, de 
alegría y diversión, como ya vie-
ne siendo habitual, para celebrar 
los carnavales.

Las Asociaciones de Padres y 
Madres del barrio ya están pre-
parando sus disfraces. Y todo 
aquel que así lo desee podrá 
participar en el desfile de com-
parsas, de manera individual o 
en grupo.

A las 18:00 de la tarde se dará la 
salida a las comparsas desde el 
Pabellón Polideportivo Municipal. 
Y, tras un recorrido que les lleva-
rá por distintas calles del barrio, 
se finalizará en la plaza de Fede-
rico García Lorca. Allí podremos 
divertirnos y mover el esqueleto, 
amenizados por la música de un 
DJ. También podremos degus-
tar unos riquísimos churros con 
chocolate y seguro que alguna 
sorpresa más habrá.

Desde la Asociación de Vecinos 
‘El Tajo’ instamos a los vecinos y 

vecinas a disfrazarse y participar 
en este evento.

Los más pequeños ya están 
preparando sus disfraces, por-
que, sin ningún género de dudas, 
esta fiesta es una manera más de 
olvidarnos por un rato de la se-
riedad que impone la vida diaria. 

Para quienes lo viven desde la 

fe católica, las carnestolendas 
son la puerta al tiempo de Cua-
resma, tras el que llegará la Se-
mana Santa.

Sea como fuera, se viva desde 
donde se viva, lo importante es 
participar en esta fiesta, disfra-
zados o no. Porque todos juntos 
hacemos barrio.

l l El próximo mes de diciem-
bre, la Asociación de Vecinos 
‘El Tajo’ cumplirá 50 años. La 
entidad vecinal más longeva de 
la región quiere poner voz e ima-
gen a estos años en los que el 
barrio  ha evolucionado de ma-
nera vertiginosa.
Por eso, hemos pensado en gra-
bar un documental de varios ca-
pítulos, poniendo de manifiesto 
la evolución del barrio; cómo ha 

La A.VV. El Tajo prepara un documental para 
conmemorar su 50 cumpleaños

intervenido la Asociación de Veci-
nos ‘El Tajo’ para conseguir esta 
evolución; qué papel ha jugado 
la entidad vecinal en la historia 
del barrio... Y todo ello en distin-
tas vertientes: cultural, deportiva, 
social, sanitaria...

Hacemos un llamamiento des-
de estas páginas a todos aque-
llos que quieran participar en el 
mismo, bien con fotografías anti-
guas del barrio, bien con equipos 

como cámaras de vídeo, micrófo-
nos; contando sus vivencias y sus 
anécdotas... todo el material será 
bienvenido. Os animamos a parti-
cipar enviando vuestras propues-
tas al mail: avetajo1975@gmail.
com indicando: Documental 50 
Aniversario.

Asimismo,  podéis participar 
con vuestras fotos antiguas en 
la página espacial “50 Aniversa-
rio de la A.VV. El tajo”.
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Cómo hemos cambiado
l l  “El 9 de diciembre de 1975, once 
personas residentes en el Polígo-
no, dos mujeres y nueve hombres, 
fundan en la calle Amarguillo núme-
ro 4, cuarto piso, letra D, la primera 
asociación de vecinos de la región; 
la singular Asociación de Vecinos 
“El Tajo” del Polígono Industrial de 
Toledo”.

“La primera reunión tiene lugar, 
según acta oficiosa de la mis-
ma, el 15 de noviembre de 1975 
-cinco días antes de la muerte 
de Franco- en el domicilio an-
tes citado, en el que vive una 
de las socias fundadoras, Li-
cinia García Díez. A la reunión 

mencionadas, a las que se su-
man Eduardo Bretón Sánchez, 
Ricardo Vallés Artajona, Juan 
García-Arroba Almagro, José 
Luis Belando Martínez y Ricar-
do Herranz Barra. 

En ese momento, se decide que 
sea Ángel Dorado el presidente y 
Carmen López la secretaria.

Son momentos difíciles, polí-
ticamente hablando. Una de las 
figuras clave de esta asociación, 
Jesús Fernández ‘El Tito’, va a 
participar activamente como un 
socio fundador más, pero tal y 
como recoge Dorado “por cues-
tiones estratégicas- no es con-

asisten, además de ella misma, 
otras cinco personas más: Car-
men López Martínez, Ángel Do-
rado Badillo, Andrés Herrero Vi-
llapalos, José Guillermo Roldán 
Mariscal y Juan Carlos Arroyo 
Ballesteros”.

Así se recoge en el libro “Un re-
vulsivo en la historia de Toledo. El 
Polígono Industrial (1958-1997)” 
escrito por Ángel Dorado Badillo.

La idea de la creación de esta 
asociación se fragua un tiempo 
antes, pero sería ese 9 de di-
ciembre cuando se levantase el 
acta fundacional con la participa-
ción de todas las personas antes 

veniente figurar entre el colecti-
vo fundacional, al haber llegado 
de Madrid “fichado” por la poli-
cía como activista del entonces 
clandestino Partido Comunista 
de España”.

Al cumplirse en 2025 los 50 
años de su creación, desde las 
páginas de VECINOS vamos a ir 
contando momentos clave vivi-
dos a lo largo de estos años, en 
los que la entidad vecinal ha te-
nido mucho que ver.

Entre los acuerdos que se to-
man ese mismo día de su crea-
ción están “estudiar si las do-
taciones sanitarias, escolares, 

de transportes, de alcantarillado, 
alumbrado, deportivas y asisten-
ciales cumplen lo exigido por las 
leyes, como equipamiento mí-
nimo”; “impulsar la creación de 
guarderías y jardines de infan-
cia”.

Desde ese primer día, han sido 
muchísimos los hombres y muje-
res que han dedicado su tiempo 
y su vida a lograr que el Polígono 
sea el mejor barrio de Toledo. Hoy 
tenemos la obligación de reco-
ger el testigo para que, cincuenta 
años después, ese trabajo desin-
teresado no se pierda y sigamos 
siendo ese gran barrio.



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Los caminos históricos en el Polígono
l l  l l  A fuerza de repetir un trayecto 
entre dos puntos, creamos veredas 
y caminos más o menos estrechos. 
Siempre en lucha con la naturale-
za, empeñada en retornar todo a su 
seno. Buscando la menor pendien-
te, el trecho más corto, los pasos de 
los vados, las cotas donde el agua 
no llegue y así quedar a resguardo. 

Antes de que las máquinas em-
pezaran a trazar las primeras ca-
lles de nuestro barrio, a finales de 
los años 50, la imagen era la de 
una amplia llanura en ligera pen-
diente norte-sur, punteada por 
caseríos conectados por cami-
nos. Este paisaje debió empe-
zar a tomar forma en tiempo de 
los romanos, que probablemente 
ensancharon las sendas por las 
que ya se circulaba desde el alba 
de los tiempos. 

El eje principal, este-oeste, fue 
el camino entre Aranjuez y Tole-
do, sobre el que también discurría 
una antigua vía pecuaria. Se suele 
decir que las carreteras actuales 
fueron trazadas sobre los caminos 
romanos, y la N-400, cuando se 
construyó, se ajustó a camino an-
tiguo, y también lo hizo el germen 

de nuestro barrio en la zona indus-
trial, y desde entonces lo llamamos 
calle Jarama. 

Es probable que el camino fun-
cionara ya en tiempos de los ro-
manos pues une caseríos en los 
cuales se han localizado restos de 
esa época y de periodos anteriores 
y posteriores. Su trazado es ideal 
para la ubicación de casas, villas, 
o explotaciones agropecuarias en 
general; justo en la cota inmediata-

mente por encima de la zona inun-
dable, a salvo del agua, pero lo su-
ficientemente cerca de la vega fértil 
para poder trabajarla. 

Algunos de esos caseríos todavía 
son visibles, como la Alberquilla, 
las casas de Ruano y del Sopón, la 
casa de la Indiana, la casa de Ahín 
y Calabazas Altas.  

La zona industrial se tragó la casa 
de Calabazas Bajas, la del Castillo 
de Calabazas y Ramabujas Bajas. 

Paralelo a este camino, más al sur, 
en 1858 se construyó el ferrocarril, 
inaugurando así los nuevos cami-
nos de hierro en nuestra ciudad. Un 
apeadero, en la zona industrial, co-
nectaba el Polígono con el mundo 
hasta 2005, año nefasto en el que, 
en aras del progreso y la moder-
nidad, la línea se cerró para traer 
turistas al peso, directos los viaje-
ros, sin paradas, desde Madrid a 
la ciudad de Toledo. 

Además, existía toda una tupida 
red de caminos que conectaba 
con los caseríos interiores; como 
la casa de las Nieves, la de Rama-
bujas Altas, el Quintillo, o la Inesa, 
coincidentes también con pobla-
mientos antiguos, y estos entre sí, 
y con Nambroca. 

Esta red viaria permitía así la mo-
vilidad de los vecinos hacia todos 
los destinos y puntos cardinales: 
camino de Toledo a la casa de Ra-
mabujas Atas, de la Cruz, del Car-
bón, de Calabazas Bajas, de Ca-
labazas a la Inesa, del Sopón, a 
Nambroca, el de la Rivera, el del 
Soto de Mochares o Ramabujas 
al Soto. Probablemente, debieron 
utilizarse también, intensamente, 

durante la guerra civil para lle-
var a los soldados republicanos 
al frente.

La mayoría de estos caminos 
eran públicos, y nuestro barrio 
se instaló sobre parte de ellos. 
Sin embargo, hoy, sin contar con 
el espacio que ocupó el Polígo-
no, se han perdido muchas de 
esas comunicaciones debido a 
los vallados de fincas privadas. 
El Ayuntamiento de la ciudad tie-
ne la obligación de inventariarlos 
y mantenerlos y, en 2016, realizó 
un listado que, sin embargo, nun-
ca ha llegado a aprobar oficial-
mente y, por tanto, tampoco los 
conserva ni los defiende.

Los caminos unían territorios y 
permitían circular a los vecinos 
en todas direcciones; servían a 
su propósito. Sin embargo, hoy, 
con las modernas autovías, es-
tamos menos comunicados que 
nunca, aislados entre alambradas 
y con un único cordón umbilical 
que nos une a Toledo, tan fácil 
de estrangular, como difícil pa-
rece a veces que tomen buenas 
decisiones los políticos. 

Isabelo Sánchez
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Hasta siempre Juan Antonio Collado
l l No recuerdo muy bien el año en el 

que llegó a Toledo, a nuestro barrio. 

Pero sí recuerdo que, de repente, un 

sacerdote joven llegaba a la parro-

quia de San José Obrero para ale-

gría de muchos de los jóvenes que 

estábamos allí.

Quizás la relación comenzó con sus 

hermanos, de edades similares, que 

estudiaban en los mismos institutos. 

El caso es que, de pronto, Juan Anto-

nio Collado llegó a nuestras vidas para 

formar parte de ellas en una época 

en la que necesitábamos incentivos, 

alicientes, para no perdernos en un 

barrio muy joven, sin atractivos cul-

turales ni de ningún otro tipo.

No quiere decir que todos los jóve-

nes del barrio frecuentasen la parro-

quia. Ni que por ello fueran mejores 

o peores. Hablo solo de los que allí 

estuvimos, le conocimos, trabajamos 

con él y, sobre todo, desde el corazón 

gusto oír cantar a su hermana Gema. 

La práctica totalidad de las cosas que 

nos proponía las llevábamos a cabo, 

por el placer que suponía tener expe-

riencias nuevas que nos invitaban a 

seguir trabajando.

El salón de actos de la guardería 

de las monjas fue todo un aconteci-

miento, porque eso nos permitió rea-

lizar una semana cultural que nunca 

olvidaré. 

Allí preparamos también todas las 

actividades para recaudar dinero para 

hacer un bonito viaje a Granada, con 

el objetivo de acompañar a las Sier-

vas del Evangelio que tomaban los 

votos perpetuos en la casa madre. 

Viajes que se fueron perpetuando en 

el tiempo.

Los campamentos del Piélago fue-

ron otro referente en el barrio. Hoy la 

chavalería hace el camino de Santiago 

o se va a Cádiz... pero nosotros te-

y desde mi experiencia. Juan Antonio 

fue como el pegamento que necesi-

tábamos en ese momento. 

Con él comenzamos a vivir unas ex-

periencias que hasta ese momento 

muchos no habíamos tenido. Como 

digo, alicientes para no perdernos en 

el barrio. Así, prepararamos obras de 

teatro en Navidad, una modesta re-

presentación de la Pasión de Cristo, 

grupos de convivencia, de confirma-

ción, de post confirmación...

Recuerdo los retiros-acampadas en 

San Bernardo, con nuestras tiendas 

de campaña. El año que nos aventu-

ramos a que aquella convivencia se 

hiciera en el río Alberche. Mis tíos nos 

prestaron las instalaciones de su mo-

desto camping y allí pasamos unos 

días entre canciones, baños, comi-

das, risas y también oración.

Muchos nos hicimos catequistas. 

Otros nos apuntamos al coro. Daba 

níamos la sierra de San Vicente como 

lugar de destino de estos días de ve-

rano. Cuántos niños y niñas pasaron 

por él y cuántos durmieron por pri-

mera vez en una tienda de campaña. 

Con el paso del tiempo, algunos nos 

fuimos apartando y otros quedaron 

para siempre. 

Volví a coincidir con Juan Antonio 

en alguna otra ocasión. La última creo 

que fue en el Hospital Virgen de la Sa-

lud mientras esperábamos, cada uno, 

yo a la salida de mi hijo del quirófano 

y él de su madre o de su padre.

He coincidido también con algu-

na de sus hermanas. Con Margarita 

como profesora de uno de mis hijos 

y con Montse por una amiga común.

Sabía que estaba de párroco en 

Quero, pero no tenía mucha más in-

formación sobre su vida. Hasta que 

bicheando en Facebook me encontré 

con la fatal noticia.

Mi amigo José Mari Rabadán era 

quien nos contaba el fallecimiento de 

Juan Antonio. Y, en ese momento, 

llegaban a mí todos estos recuerdos. 

De su madre cantando, de sus her-

manos, comiendo en su piso mien-

tras preparábamos algún evento, de 

alguna que otra discusión, de nues-

tros diferentes puntos de vista, de 

nuestros puntos de vista similares, 

de las excursiones, de las vivencias, 

de la llegada del Papa al barrio, de su 

preparación, de los viajes, de unos 

tiempos jóvenes que fueron muy fe-

lices para mí. Momentos que com-

partí con mis mejores amigos y que, 

en cierto modo, fomentaron estas 

vivencias.

Adiós querido Juan Antonio. Espero 

que sigas amenizando con tu guita-

rra a todos los que, a buen seguro, 

esperan escucharte.

 R. Nogués
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Tomaduras de pelo que 
podemos sufrir en rebajas

l l  FACUA ha elaborado un lista-
do con las quince tomaduras de 
pelo que pueden sufrir los con-
sumidores en las rebajas. Casi 
todas ellas son prácticas ilega-
les ante las que se puede recla-
mar e interponer denuncias en 
las autoridades de protección de 
consumidores ya que pueden ser 
objeto de sanciones.

1. Los carteles que anuncian 
rebajas ocupan más espacio en 
la tienda que los productos que 
están rebajados. La ley plantea 
como requisito que al menos la 
mitad de los artículos tengan des-
cuentos para poder publicitar que 
una tienda está de rebajas.

2. Cuando te dispones a instalar 
en casa la consola de videojue-
gos que has comprado, te das 
cuenta de que tiene dentro un 
disco. Te han vendido un pro-
ducto usado que había devuelto 
el anterior comprador.
3. La ropa con los supuestos des-
cuentos no se vendía en el esta-
blecimiento antes de las rebajas. 
Hay cadenas que fabrican o com-
pran productos para comercia-
lizarlos exclusivamente durante 
esta temporada de descuentos. 
Obviamente, su precio no está 
rebajado, aunque se lo inventen 
en las etiquetas.

4. Para encontrar los produc-
tos rebajados hay que pedir un 
mapa a la entrada del comercio. 
Muchos establecimientos estiran 
el periodo de rebajas hasta dos 
meses aunque les queden muy 
pocos artículos con descuentos, 
a sabiendas de que las autorida-
des solo realizan unas pocas ins-
pecciones en los primeros días y 
que en cualquier caso, si les pi-
llan, la multa se paga con la ven-
ta de cuatro trapos. Al menos la 
mitad de los productos debe te-
ner descuentos para poder anun-
ciar rebajas.

5. A la camisa que compraste 
le faltan dos botones, pero en la 
tienda te dicen que no admiten 
devoluciones en rebajas. Cuan-
do un producto está defectuoso 
y no se vende como saldo infor-
mando de la tara, el consumidor 
siempre tiene derecho a que se 
lo reparen o sustituyan por otro 
igual. Si no puede repararse y no 
queda ninguno, deben devolver-
te tu dinero.

6. En el establecimiento te ad-
vierten de que el plazo de garan-
tía para el electrodoméstico que 
vas a comprar rebajado es de un 
año y no tres. Pues no, esa es la 
garantía de los productos de se-
gunda mano.

Un año de gratitud
l l  l l Llevo ya un año escribiendo 
en este periódico y no hay nada 
que me llene más de emoción que 
cuando me decís que os gustan 
mis artículos. Yo no sabía cómo 
iba a funcionar esta columna don-
de digo lo que pienso sin casi nin-
gún filtro, de una manera tan ácida, 
pero resulta que está funcionan-
do genial.

En este año he intentado enseña-
ros una faceta del cine de la que no 
se habla mucho, pero que se está 
empezando a hablar y que de un 
tiempo a esta parte está hacien-
do que la industria cinematográ-
fica cambie para mejor, muy poco 
a poco, pero está cambiando. Las 
víctimas ya no se callan con la vio-
lencia machista, la gente ya no se 
calla cuando se estrena una pe-
lícula como La virgen roja en la 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

que las protagonistas de la histo-
ria real eran gordas y se han ele-
gido a dos actrices delgadas para 
interpretarlas. 
Ahora más que nunca necesitamos 
testimonios, necesitamos tumbar 
la hegemonía masculina cishete-
ro blanca que impera en todo el 
mundo. Porque la extrema dere-
cha está resurgiendo con muchí-
sima fuerza y esta es nuestra única 
manera de pararla.
Necesitamos que las nuevas ge-
neraciones tengan referentes ra-
cializados, gordos, del colectivo 
LGTBIQ+ y femeninos. Tenemos 
que utilizar el audiovisual para que 
las generaciones venideras sientan 
que no están solas, que no son la 
única lesbiana de Soria, o la única 
mujer científica. El ser humano es 
diverso y diversas tienen que ser 

también las historias que le con-
ciernen. Normalicemos que en 
Lightyear haya una pareja de les-
bianas, que La Sirenita pueda ser 
negra o a que haya elfos racializa-
dos en la Tierra Media.

Llevad a vuestros hijos, hijas e hi-
jes a ver películas que reflejen todas 
estas disidencias para que en el fu-
turo dejen de serlo. Moved ficha vo-
sotros, vosotras y vosotres, porque 
si esperamos a que muevan ficha 
los fascistas, estamos bien jodidos.

Aparte de todo esto quiero apro-
vechar para deciros que estoy in-
tentando hacer un documental del 
barrio. Aprovechando también que 
se cumplen 50 años de la asocia-
ción vecinal, creo que es el mo-
mento idóneo para hacer algo 
así. Me gustaría poder entrevistar 
a gente de todas las edades para 
construir una buena narrativa alre-
dedor de la historia del barrio. Si al-
guien está interesado en participar 
que mande un correo a la asocia-
ción con el asunto: Documental. 
Y que nos cuente un poco su his-
toria y cómo está ligada al barrio. 

7. No puedes pagar con tarje-
ta los productos rebajados. Si a 
la entrada del comercio hay un 
cartel con los logotipos de Visa, 
Mastercard, American Express… 
te están indicando que aceptan 
el pago con dinero de plástico, 
por lo que no pueden discriminar 
entre el tipo de producto para el 
que te permitan usarlo o no.

8. Las rebajas del 70% se limi-
tan a cinco o seis productos de 
toda la tienda. La excusa es que 
utilizan una diminuta palabra has-
ta junto al reclamo. Publicidad 
engañosa, pero parece que las 
autoridades de consumo están 
ciegas porque nunca anuncian 
multas por este fraude.

9. Las rebajas del 70% no exis-
ten. La excusa esta vez es que 
tuvieron algún artículo con ese 
descuento cuando comenzaron 
y ahora es un trabajazo quitar 
esa lona publicitaria gigante de 
la fachada del comercio y cance-
lar todos los anuncios en vallas, 
prensa, radio y televisión por un 
detallito sin importancia.

10. Te advierten de que si de-
vuelves un producto comprado 
durante las Navidades no puedes 
volver a llevártelo con su precio 
rebajado. ¿Por qué no les pre-
guntas qué ley te lo prohíbe?

11. Ese pantalón que antes cos-
taba 69,99 euros ahora se vende 
por solo 69,95. La ley no impone 
el porcentaje de descuento mí-
nimo que debe tener un produc-
to para anunciarse como rebaja-
do, aunque cuando las empresas 
incurren en tomaduras de pelo 
como esa, se exponen a que los 
consumidores las difundamos en 
las redes sociales para ponerlas 
en evidencia.

12. Vuelves a la tienda y te dicen 
que solo admiten devoluciones 
para productos no rebajados. Si 
no hay ningún cartel bien visible 
en el que hagan esa advertencia, 
tienen que seguir la misma políti-
ca comercial que durante el resto 
del año, así que reclama.

13. Los productos no rebajados 
se colocan junto a los que sí lo 
están. Es un truco para trasladar-
nos la sensación de que la zona 
de rebajas del establecimiento es 
mayor y, de paso, que algunos 
piquen creyendo que los precios 
que marcan todas las etiquetas 
tienen ya un porcentaje de des-
cuento.

14. El abrigo que quieres com-
prar subió de precio justo una se-
mana antes de que comenzasen 
las rebajas para poder decir ahora 
que ha bajado muchísimo. Pero 

según la ley, el precio antiguo que 
ha de aparecer junto al rebajado 
no puede ser el más alto, sino el 
más bajo de todos los aplicados 
sobre productos idénticos en los 
treinta días precedentes.

15. Te dicen que si quieres des-
cambiar un producto rebajado 
porque tiene un defecto, tienes 
que conformarte con un vale de 
compra. Para nada. Si no tienen 
otro igual, están obligados a dar-
te tu dinero.

FRANCISCO FERRER.

Tornerías abre 
sus puertas de 
nuevo
l l  La Mezquita de Tornerías de To-
ledo ha vuelto a abrir sus puertas 
tras doce años cerrada y siete de 
obras, como Centro Regional de 
Artesanía de Castilla-La Mancha 
en el que la primera exposición 
será sobre el damasquinado, que 
el Gobierno regional quiere decla-
rar Bien de Interés Cultural de ca-
rácter inmaterial.

Así se ha puesto de relieve en 
la inauguración de este espacio, 
en el que se han invertido más 
de dos millones de euros y que 
en sus cuatro plantas albergará 
espacios de trabajo colaborativo, 
talleres o la Oficina de Turismo 
de Castilla-La Mancha.

La rehabilitación de la mezquita 
ha implicado muchos «parones» 
por los hallazgos arqueológicos 
que han ido saliendo a la luz y 
han «ampliado la capacidad del 
edificio».

CINE DE SOBREMESA Ni que decir tiene que, si alguien 
cuenta con medios técnicos para 
ayudar, también son bienvenidos.

También quiero poner en mar-
cha un curso de cine, de unos tres 
días, completamente gratuito, don-
de quiero enseñaros nociones bá-
sicas de cine, para que tengáis los 
conocimientos necesarios para ha-
cer frente a vuestros cuñados ci-
néfilos. 

Muchas gracias de nuevo y espe-
ro poder seguir escribiendo estos 
artículos durante muchos años. 
 

PABLO CAMARENA
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l l  Arranca 2025 y el IES Alfonso 
X el Sabio abre sus puertas a un 
nuevo trimestre con más ilusión 
y energía que nunca. Atrás quedó 
2024 y, como puede usted encon-
trar en nuestra web (www.iesal-
fonsox.es), la primera evaluación, 
finalizada con intensidad: Torneo 
de Ajedrez, Torneo de Navidad de 
Fútbol Sala, el Jabón de la Abuela 
Teresa o nuestro tradicional Mer-
cadillo Solidario, que recaudó algo 
más de ¡1.700 euros! de genero-
sidad compartida.

Para el nuevo año, nuestro com-
promiso es seguir trabajando con 
ánimo firme y sereno, paciencia 
y rigor, conscientes de que la va-
liosa labor educativa exige sus 
tiempos y los valores que le son 
propios. Esa es nuestra filosofía 
para alcanzar la calidad educati-
va, compartiendo conocimiento 

desde la convivencia y la parti-
cipación, una calidad educativa 
que se construye día a día, a fue-
go lento, al calor del trabajo diario, 
el estudio, el rigor, la dedicación, 
el esfuerzo y la responsabilidad; 
principios cohesionados por la 
calidez del compañerismo como 
elemento aglutinador y todo ello 
en el marco de un centro caracte-
rizado por su buen ambiente y la 
seriedad con que se abordan los 
aspectos esenciales de la ense-
ñanza y del aprendizaje.
     Valores latentes dentro de un 
ambicioso Proyecto Educativo 
consolidado durante años en el 
que la formación lingüística tie-
ne un papel estelar: el inglés, el 
francés y el italiano como tercera 
lengua extranjera; los intercam-
bios a Francia, Alemania e Italia; 
el Programa Erasmus+ con mo-

vilidades para alumnado de ESO 
y FP y nuestro Proyecto Bilingüe 
BRITISH COUNCIL, conjunto que 
intenta dotar de una proyección 
internacional a nuestro alumnado. 
Un proyecto educativo en el que 
las materias científicas tienen un 
peso determinante, proporcionan-
do rigor matemático, competen-
cia tecnológica y un conocimiento 
científico general amplio y profun-
do. Además, las artes, la música 
y el deporte complementan a la 
perfección una formación huma-
nística. Y como complemento de 
la ESO y de un sólido Bachillerato, 
contamos con dos familias profe-
sionales de primer nivel: la fami-
lia de Imagen y Sonido, con una 
formación puntera en el mundo 
audiovisual (Sonido o Animación 
3D) y la familia de Comercio y Mar-
keting, con un enorme índice de 

empleabilidad entre el alumnado 
en Comercio Internacional o Lo-
gística y Transporte.
     En definitiva, un proyecto edu-
cativo sustentado sobre el trabajo 
de más de un centenar de profe-
sionales que podrán conocer en 
profundidad durante la Jornada 
de Puertas Abiertas que cele-
braremos el próximo sábado 15 
de febrero, a las 11:00 horas. Y 
esa misma semana recibiremos 
la visita del alumnado de 6º cur-
so del barrio, que recorrerá nues-
tros pasillos, entrará en las aulas 
y escuchará de primera mano las 
experiencias que tuvieron otros 
alumnos del Alfonso que iniciaron 
la ESO el pasado curso.
     Abriendo puertas, así nos en-
contramos, las del futuro de nues-
tro alumnado y las de nuestro cen-
tro, el Alfonso, el cual, con cerca 

de cincuenta promociones a sus 
espaldas, sigue manteniendo la 
humildad que requiere la labor 
que desarrollamos, la forma-
ción de nuestro alumnado, tarea 
siempre colectiva, entre docen-
tes, alumnado y familias. Del Po-
lígono para el Polígono, poniendo 
una formación de calidad al ser-
vicio de las familias, abiertos a la 
sociedad que nos rodea, al barrio 
con el que estamos comprome-
tidos desde la esfera educativa, 
aportando ideas, trabajo y forma-
ción; porque el Alfonso no existiría 
sin el Polígono, y el Polígono sería 
menos sin el Alfonso.
     Desde una vocación de servicio 
público, con trabajo serio y rigu-
roso en pro de la calidad educa-
tiva, y desde la profesionalidad, 
seguimos trabajando. Contamos 
con todos, contad con nosotros. 

Abriendo puertas
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l l  Tras el merecido descanso, co-
mienza un nuevo trimestre carga-
do de proyectos, viajes, activida-
des y, como siempre, preparando 
las jornadas de puertas abiertas.

En el horizonte más próximo 
tenemos el viaje a Andorra para 
practicar esquí y snowboard, el 
viaje de inmersión lingüística a 
Londres y la segunda parte del 
intercambio con el viaje a Aquis-
grán. Los alumnos de Bachillerato 
visitarán los campus de la UCLM 
en Toledo y asistirán a la feria Aula 
como parte del proceso de orien-
tación académica y profesional 
que desarrolla el departamento 
de Orientación.

En cuanto a nuestro Proyecto 
de Innovación Educativa, conti-
nuamos desarrollando las dos 
vertientes para que el cambio me-
todológico sea una realidad en el 
centro. En el ámbito de mejora 
de la convivencia se han pues-

to en marcha las asambleas en 
las tutorías, la mediación en con-
flictos, el proyecto de bienestar 
emocional… 

En el ámbito de las metodolo-
gías STEAM, seguimos trabajan-
do en el huerto desde distintas 
asignaturas (Biología y Geología, 
Matemáticas, Tecnología), nos 
hemos formado para la realiza-
ción de proyectos con gafas de 
realidad virtual y la grabación de 
podcasts. Las SinSombrero del 
Juanelo están trabajando de lleno 
en la nueva edición que versará 
sobre el cine. 

Pero los meses de enero y 
febrero están marcados por el 
proceso de admisión de alum-
nado de ESO y Bachillerato para 
el curso 25-26. Sabemos que 
estos momentos muchas fa-
milias de sexto de Educación 
Primaria veis cómo se acerca 
el final de una etapa y vivís con 

incertidumbre, dudas y preocu-
pación el inicio de otra, la Se-
cundaria. Entendemos vuestras 
preocupaciones porque convivi-
mos entre vosotros, en el barrio, 
y hacemos que vuestras inquie-
tudes pasen a ser nuestras. Es 
por ello que queremos haceros 
partícipes de nuestro Centro, y 
os invitamos a que vengáis a 
conocernos. 

Nuestro objetivo es impartir una 
formación completa e integrado-
ra que permita al alumnado, a lo 
largo de sus estudios de Educa-
ción Secundaria y Bachillerato, 
adquirir las competencias que se 
demandan en el S.XXI. En esta lí-
nea de actuación, llevamos años 
desarrollando proyectos que pro-
porcionan al alumnado una for-
mación integral. Contamos con 
un equipo docente profesional y 
unos departamentos didácticos 
y de orientación implicados en 

la tarea de formar, enriquecer y 
preparar al alumnado en múltiples 
facetas, formativas, personales, 
culturales, que hacen posible el 
desarrollo de proyectos de ex-
celencia como nuestro Proyec-
to de Bilingüísmo o el Proyecto 
Escolar Saludable. 

Otros Proyectos  constituyen 
una apuesta por una formación 
global, humanística, científica, 
artística, como los proyectos de 
Las SinSombrero del Juanelo o 
de Bienestar emocional, enmar-
cados dentro del Proyecto de In-
novación Educativa.

Todo ello se resume en nues-
tras líneas de actuación: 

-Una formación académica 
completa, integradora y polié-
drica que apuesta por las nue-
vas tecnologías.

-Proyecto de innovación edu-
cativa.

-Metodologías activas STEAM.

-Programa lingüístico de Inglés: 
-Recursos y actividades: Aulas 

de informática, dibujo, música, 
laboratorio, pabellón polidepor-
tivo, biblioteca.

-Zonas de patio y cafetería. Ac-
tividades organizadas en recreos.
En definitiva, somos un equipo 
que cuida del desarrollo aca-
démico y personal del alumna-
do durante toda su etapa en el 
Centro.

Por eso creemos que es muy 
importante que vengáis a cono-
cernos. Ya estamos preparan-
do las visitas de los alumnos 
de Sexto de Educación Primaria 
con los Colegios del barrio y la 
jornada de puertas abiertas el 
jueves 13 de febrero a las 17.00 
horas.  Podréis también acce-
der a toda la información des-
de nuestra página web www.
iesjuaneloturriano.es y nuestras 
redes sociales.

Comenzamos el año con ilusión y trabajo
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

La nave

La nave zarpó de Cuba a las 
once en punto de la noche. 
Brillaba a la luz de las antorchas 
tropicales, soberbia y artificial. 
Para su construcción, utilizaron 
miles de toneladas de plástico 
desgastado extraído del 
mar, prensado en planchas 
monstruosas que ensamblaron 
sin holguras, herméticamente. 
No obstante, untaron las 
uniones con caucho líquido 
con el fin de impedir fugas o 
filtraciones. Instalaron en la proa 
un conducto doble, estrecho, 
muy largo y orientado hacia el 
cielo, con un filtro colosal por 
el que entraba oxígeno y salía 
anhídrido carbónico, metano 
y otros gases. En la quilla, 
empotraron un caño ondulado 
descomunal para deshacerse 
de residuos orgánicos o 
tóxicos con un sistema simple 
que impedía el retorno de los 
detritus. Decidieron bautizar la 
nave, en un patético intento de 

rememorar los tiempos en que 
los humanos dominaban los 
cuatro elementos. La golpearon 
repetidas veces hasta que se 
rompió con una antigua botella 
de vidrio opaco que albergó en 
su día una bebida espirituosa 
y burbujeante. La llamaron 
Crisálida por unanimidad y 
porque dentro se hacinaban 
cientos de personas en una 
absurda Babel, impersonal, 
decadente, y eso que eran los 
elegidos por las Diosas Nuevas. 
Los demás, la chusma, la plebe, 
solo podíamos aspirar a habitar 
una primitiva madriguera 
excavada s in  descanso 
durante los meses previos a la 
gran sequía por las máquinas 
impuestas, traídas desde el 
otro lado de la Luna por los 
Evolucionados, antes, claro 
está, de que el satélite reventara 
en cuatro trozos iguales. 
Al mismo tiempo y como si 
presintiera la gran tragedia, el Sol 
modificó su rumbo alejándose 
de nosotros radicalmente y 

obligando a la Tierra a salir de 
su órbita por siempre jamás. 
Los Evolucionados insistieron 
en que era bueno no ser 
seleccionado, era mejor no ir en 
la Crisálida, y nos prohibieron 
aparearnos, extrayendo de 
nuestros miserables cuerpos 
cualquier vestigio de deseo 
rep roduc t i vo ,  pa ra  que 
fuéramos languideciendo y 
formáramos parte del paisaje lo 
antes posible. Nos mantuvieron 
sometidos, grises, abatidos, con 
el engaño de que recibiríamos 
dosis azules de salvación en 
ampollitas de cristal soplado. 
Puro y cruel placebo. Pero, tras 
el primer rocío, comprendimos 
que no nos esperaba un destino 
afín sin Revolución. Así que, nos 
desembarazamos de yugos y 
cadenas para mirar, por primera 
vez en años, a través de las rejas 
de la sumisión. Lo que vimos 
nos gustó tanto que acabamos 
por fundarlo.

por Pepa G. Lillo

La nana y la luna

Hoy la luna lunita, 
Se asoma a la ventana, a mirar 
tu carita. 
A cantarte esta nana. 

Duérmete lucerito,
en tu cunita blanca, 
la Luna muy bajito, 
esta nana te canta. 

Te mira con ternura. 
Sonríe emocionada. 
Para no despertarte, 
su farolillo apaga. 
Ea, ea, mi niño, 
mira si tienes suerte, 
que hasta un astro del Cielo, 
ha bajado por verte. 

Ea, Ea, la ea. 
Ea, ea, la nana. 

Mi niño se ha dormido, en su le-
cho descansa. 

Y la Luna lunita, 
en silencio se marcha

Paqui Capuchino Valle

Que bello tu mar Galicia, 
bajo la luz de la Luna, 
es una suave caricia, 
su linda canción de cuna. 

Que bello estar en la playa, 
cuando el sol se está poniendo. 
El agua tiñe de plata,
según se va oscureciendo. 

Quisiera poder llevar, hasta mi 
tierra manchega, 
un pedacito de mar. 
Un puñadito de arena. 

Unas gotitas de lluvia. 
Un poquito de aire fresco, 
y esparcirlo en las llanuras, 
de mi tierra y de mi pueblo. 

Dedicado a mi amiga Tilde

Paqui Capuchino Valle

Canción de amiga

Nadie recuerda un invierno tan 
frío como éste.
Las calles de la ciudad son lámi-
nas de hielo.
Las ramas de los árboles están 
envueltas en fundas de hielo.

Las estrellas tan altas son des-
tellos de hielo.
Helado está también mi corazón,
pero no fue en invierno.

Mi amiga,
mi dulce amiga,
aquella que me amaba,
me dice que ha dejado de que-
rerme.
No recuerdo un invierno tan frío 
como éste.

Ángel González

El diez de enero

Por fin llegó el diez de enero
las aguas vuelven a su cauce,
los ríos están llenos de 
esperanza
y agua clara, aunque sea 
invierno.

Atrás quedó la nostalgia 
abrazada a los que se fueron
y ahora toca entonar los 
trinos
pues la primavera se acerca 
sigilosa, con sus cantos 
y su emulsión de colorido.

María José Mercader

Invierno

Con montones de nieve hice el 
contorno de tus letras,
edifiqué tu nombre en la altura;
luego salió el sol
y deshizo tu nombre convirtién-
dolo en agua.

Acabo de beber tu nombre en 
el único charco.
Tu nombre me persigue
inquilino en mi sombra;
desapareceré,
y él estará a mi lado.

Gloria Fuertes

El mar de Galicia
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Una vida de cine
l l Manuel Gutiérrez Aragón pu-
blica su autobiografía de una 
manera novelada, uniendo cine 
y literatura como dos grandes 
pasiones, ya que estas artes 
han movido su vida desde que 
pudo matricularse en la míti-
ca Escuela de  Cine. Allí tuvo 
como profesores al exigente 
Carlos Saura y a un amigable 
Luis García Berlanga, con los 
que aprendía  la teoría y la prác-
tica en los rodajes de un nuevo 
cine más comprometido y con 
más calidad técnica.  

Era la época del tardofran-
quismo, en el que una nueva 
generación de intelectuales 
encontraba un hueco en el 

complicado mundo de la 
cultura y de la  comunica-
ción. 

En 1973 dirige su prime-
ra película   Habla, mudita, 
ambientada en la montaña 
de su Cantabria natal, y  es-
cribe el guion de Furtivos, 
película  que se estrenó el 
año de la muerte de Franco. 

Después llegaron  títulos 
que le consagran como un 
director de películas de cul-
to, de personajes introspec-
tivos y con tramas comple-
jas.  En su filme Maravillas  
se adentra en el cine quin-
qui, que era un subgénero 
muy comercial en las salas 

de los cines de los años 
ochenta.

En el ingreso en la RAE,  leyó 
el discurso En busca de la es-
critura fílmica. En cierta medi-
da, el universo audiovisual del 
arte cinematográfico provie-
ne del verbo, de la palabra. De 
esta manera, Gutiérrez Aragón 
adaptó  para la televisión la pri-
mera parte de El Quijote. Fue  
todo un acontecimiento cultu-
ral que llegó al gran público en 
1992, con el genial Fernando 
Rey que, en uno de sus últi-
mos papeles en su dilatada tra-
yectoria, interpretaba al hidalgo 
manchego.  

JOSÉ LUIS REAL

Mis queridos amigos del Vecinos:
Ya quisiéramos todos los socios 
y amigos que en nuestra peña 
solo ocurrieran cosas agradables, 
pero como humanos que somos, 
tenemos que arrostrar situacio-
nes que son inevitables, porque 
cuando se vive estamos expues-
tas a ellas.

En el ocaso de este año de 
2024, nos ha dejado nuestro 
socio y amigo, Antonio Espar-
tero, vaya, desde estas páginas, 
el más sentido pésame a sus fa-
miliares.

La historia de la peña cultu-
ral-flamenca “El Quejío” de To-
ledo sería imposible escribirla sin 
la figura de Antonio Espartero Sa-
lamanca, por infinidad de razo-
nes de las que vamos a enume-
rar, en muy pocas palabras, las 
más significativas:

Antonio fue socio fundador, 
número dos y primer presiden-
te; tuvo que poner en marcha, si 
no todos, gran parte de los en-
granajes para que una maquina-
ria tan complicada como es una 
asociación cultural comenzase 
su andanzas.

LA HISTORIA DE LA PEÑA 
EL QUEJÍO DE TOLEDO 
SERÍA IMPOSIBLE 

ESCRIBIRLA SIN LA 
FIGURA DE ANTONIO 

ESPARTERO

Antonio fue miembro del gru-
po artístico de la peña desde su 
fundación hasta que, por cues-

tiones de edad, dicho grupo se 
disolvió.  Estaba dotado de un 
tipo de voz que se prestaba para 
todos los cantes, porque facul-
tades le sobraban, pero él pre-
firió las sevillanas, las rumbas, 
los fandangos, los villancicos 
y las misas rocieras que eran 
puntos claves en nuestro gru-
po artístico.

Siempre dispuesto a ayudar, 
hasta el punto de ser presidente 
por segunda vez.Solo decir que  
tanto la peña como el arte fla-
menco siempre le estarán agra-
decidos.

Y vaya aquí nuestro homenaje:
La rumba, tan alegre, triste llora. 
El cálido escenario de “El Quejío”
también se torna triste, más bien 
frío, el timbre de tu voz con an-
sia añora.

La voz alegre, pura y cantaora, 

una voz de cristal pero con brío 
que puede recordar a cualquier 
río o al remanso de paz que da 
la aurora.

Nos dejas un vacío como amigo, 
pero siempre estarás en nues-
tra mente porque queda tu huella 
bien grabada en nuestro corazón. 
Él es testigo, porque late con fuer-
za, muy vehemente, al percibir tu 
vida transformada. 

CLAUSURA DE LA TEMPORADA DE 

OTOÑO. 

La temporada de otoño de 2024 
se clausuró con Noche de 
A f i c i o n a d o s  ( z a m b o m b a 
flamenca), donde todo el mundo 
disfrutó de lo lindo, que es, ni 
más ni menos, de lo que se trata. 

Al mismo tiempo, vamos des-
cubriendo, cada día, cosas que 
ni sabíamos que estaban ahí. El 

arte flamenco es como el cere-
bro, solo sabemos una pizquita 
de lo que puede dar de sí como 
música.

OS INSTAMOS A IR 
PREPARANDO LA 
PROGRAMACIÓN DE 
PRIMAVERA

Desde estas páginas del perió-
dico VECINOS queremos dar la 
enhorabuena a todos. 

Os instamos a ir preparando ya 
la programación de primavera de 
este nuevo año de 2025, para se-
guir gozando de un gran arte y de 
nuestra peña.

VUESTRO AMIGO JUAN

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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El baloncesto vuelve tras la Navidad
l l Queremos empezar hoy este artícu-
lo felicitando el año a todo el barrio, en 
especial a los amantes del balonces-
to. Esperemos que este 2025 os traiga 
muchas buenas noticias y momentos 
inolvidables.

El baloncesto ha vuelto al Pa-
bellón Deportivo Municipal tras 
el parón por Navidad, tod@s te-
níamos muchas ganas de volver 
a escuchar los botes retumbando 
y desde el sábado 11, así ha sido. 

Entrando a fondo en el aspecto 
deportivo de nuestros equipos, 
tenemos que recalcar la actua-
ción de tres en concreto. 

Empezamos por el Cadete Mas-
culino Regional, el equipo entre-
nado por Luis Daniel Romano lle-

va invicto desde el comienzo de 
temporada con un casillero de 
diez victorias y cero derrotas en 
diez de las catorce jornadas que 
tiene la liga regular. Seguimos por 
el Junior Masculino U19 de Juan 
Carlos Martín, que de la misma 
forma que el cadete, permanece 
invicto, en este caso con 7 vic-

torias y 11 jornadas aún por dis-
putarse de liga regular.

Finalmente, mencionar el equi-
po de Primera Nacional Femeni-
na entrenado por Àlex Aparicio, 
el cual permanece segundo en 
la clasificación con seis victorias 
y dos derrotas y ya se ha clasi-
ficado para disputar el segundo 
título de la temporada; la Copa 
Liga Ribésalat que se realizará en 
Cuenca la segunda semana de 
febrero. Mención especial a Mar-
co Baldán por su participación en 
el Campeonato de España Ca-
dete e Infantil representando a 
Castilla La Mancha. Ha realiza-
do una magnífica actuación con 
el cadete masculino.

l l Mis amigos, mi hermano y yo 
tuvimos la suerte, la fortuna, de 
disputar hace cuarenta y dos años 
la primera edición de la San Sil-
vestre de Toledo, allá por el año 
ochenta y dos del pasado siglo; 
se corrió por las calles del casco 
histórico, también. 

La autoría, la paternidad de la 
prueba recayó en la Asociación 
de Atletas Toledanos, organiza-
dor del evento. Mi madre, Emé-
rita Molpeceres Cárdaba, nos 
animó a que participáramos en 
ella, en la San Silvestre de Tole-
do. Nosotros no lo dudamos ni 
un instante, lo hicimos; cumpli-
mos la orden.

Toledo vivía una época gloriosa 
con atletas de renombre y talla 
internacional como Ricardo Orte-
ga, Fernando Fernández - Gaitán, 
José Luis González o el mítico en-
trenador, Juan Antonio Rosique 
Muro. Y una cantera de lujo con 
atletas de la talla de Óscar Martín 
o de Julio Rey de Paz, vencedo-

res en múltiples ocasiones de la 
San Silvestre toledana. 

No podemos olvidarnos del 
magnífico e ilustre entrenador, 
Martín Velasco, el genio de la pis-
ta en la Escuela de Gimnasia, que 
puso al atletismo de Toledo en la 
cúspide del atletismo nacional.

Cuarenta y dos años y no ha pa-
rado de crecer, ha sido un creci-
miento geométrico, no aritmético. 
La San Silvestre es un aconteci-
miento único, multitudinario, que 
abarrota Toledo el día treinta y 
uno de cada  año, y ya son mu-
chos, espectadores y corredores 
se echan a la calle en un loco fre-
nesí. La San Silvestre de Toledo 
forma parte de la historia, de la 
intrahistoria de la ciudad del Im-
perio; Toletum. 

¡ Enhorabuena y muchas feli-
cidades !.

Carlos Miguel Herrera  
Molpeceres

Club Herrera Run

¡Cumpleaños feliz!Diciembre en el rugby toledano: 
esfuerzo, unión y espíritu navideño
l l El Club de Rugby de Toledo cierra 
el año con un mes cargado de emo-
ciones, compañerismo y rugby. Nues-
tros tres equipos, el sénior femenino, 
el sénior masculino y la escuelita, han 
vivido un diciembre intenso, donde la 
competición y las celebraciones na-
videñas han ido de la mano. Desde 
el campo hasta las calles de Toledo, 
hemos demostrado que somos más 
que un club: somos una familia apa-
sionada por el oval.

EL SÉNIOR FEMENINO: ESFUERZO CON 

FRÍO Y ESPÍRITU NAVIDEÑO

Diciembre nos trajo un único partido 
para nuestro equipo sénior femenino, 
que recibió en casa al siempre com-
petitivo equipo de Vallecas. Fue una 
jornada fría y nublada, que no impi-
dió que nuestras jugadoras salieran 
al campo con toda la determinación. 
Aunque nos faltó rematar en los últi-
mos minutos, estuvimos muy cerca 
de coronar un gran encuentro. A pe-
sar del resultado, disfrutamos como 
siempre de lo que más nos gusta: el 
tercer tiempo.

Pero diciembre no fue solo ru-
gby competitivo. Una semana 
después del partido, el equipo 
cambió los tacos por las zam-
bombas en una cena de Navi-
dad que nos llevó por las calles 
de Toledo. Entre panderetas y un 
amigo invisible temático, vivimos 
una noche llena de risas y espíri-
tu navideño. 

Tras un pequeño parón de en-
trenamientos para disfrutar de las 
fiestas, hemos vuelto con las pilas 
cargadas y la vista puesta en la 
segunda fase de la temporada.

Nuestro equipo sénior mascu-
lino cerró el año enfrentándose 
a los líderes de la tabla en Puer-
ta de Hierro. Sabíamos que sería 
un partido complicado, y aunque 
dimos la cara desde el primer mi-
nuto, nos tocó sufrir nuestra pri-
mera derrota de la temporada. 
Fue un encuentro de dos tiempos y 
dos caras, con pocas melés que nos 
dejaron sin una de nuestras mejores 
armas. A pesar de ello, como siem-
pre, aprendimos de cada minuto en el 
campo, y seguimos creciendo como 
equipo.

El final del partido no fue el pun-
to final del mes. Al igual que nues-
tras compañeras, celebramos la 
Navidad con una cena conjunta 
que sirvió para estrechar lazos 
entre equipos. La noche toleda-
na nos vio bailar, reír y disfrutar 
como solo nosotros sabemos, 

celebrando no solo la Navidad, 
sino también todo lo que hemos 
compartido durante el año. Diciem-
bre también nos dejó dos hitos de-
portivos: un divertido partido tocata, 
donde los disfraces navideños toma-
ron el protagonismo en el campo y la 
San Silvestre, donde conquistamos 
los ocho kilómetros juntos y gracias al 
maravilloso avituallamiento de nues-
tras compañeras.

LA ESCUELITA DE RUGBY: CRECIENDO 

JUNTOS

Nuestra escuelita sigue creciendo y 
cerró diciembre con grandes noticias. 
Por primera vez, los equipos S12 y 
S14 lograron convocatorias de 9 y 8 
jugadores respectivamente, las más 
numerosas hasta ahora. Los más pe-
queños también tuvieron su momen-
to navideño, con una merienda en el 
Pastucci. ¡Nos vemos en el campo!

Alberola Rojas, homenajeado por el CF Polígono 
El CF Polígono ha homenajeado al árbitro internacional toledano Javier 
Alberola Rojas en su I Torneo de Navidad, que enfrentó al Toledo B con 
el conjunto local. Los verdes acabaron venciendo por un resultado claro 
de 0 a 3. Alberola Rojas, que jugó en su etapa de jugador Cadete y Juvenil 
en el CF Polígono, realizó el saque de honor en el encuentro. Javier se 
ha criado prácticamente en nuestro barrio. Es graduado en Psicología 
por la Universidad Isabel I de Castilla. Fue el segundo árbitro más joven 
en llegar a la Primera División, después de Brito Arceo.  El homenaje no 
ha podido ser más merecido. Javier volvió al mundo del arbitraje tras 
siete meses en el dique seco por un problema muy grave de salud, en 
el año 2022. El último encuentro arbitrado por el castellanomanchego 
fue el 12 de enero, que enfrentó a la UD Las Palmas y al Getafe. 



  

 

  

  

   
 

2025 es de esos 
años, que se pue-
den considerar 
“redondos”. 
 

Múltiplo de 5, 
completando el 
primer cuarto del 
siglo XXI, y cua-
drado del número 
45.  
 
Con este preám-
bulo, el año ape-
nas asomado a 
nuestras vidas, 
parece esconder 
muchas sorpresas, 
y lo cierto es que 
no defrauda. 

Nuestro número no es sólo un “cuadrado perfecto”, sino que también es producto de 
dos cuadrados perfectos:   2025 = 92 · 52. 
 

Y seguimos con cuadrados.  
 

2025 se puede expresar como suma de tres cuadrados perfectos  2025=52 + 202 + 
402 . Y también, relacionado con el sistema de numeración decimal, es el cuadrado de 
la suma de las cifras desde 0 hasta 9,   2025 = (0+1+2+3+4+5+6+7+8+9)2. 
 

Pero no sólo de cuadrados se alimenta 2025. Este será el resultado de la suma de los 
cubos de todos los dígitos de nuestro sistema decimal,  2025 = 03 + 13 + 23 + 33 + 43 
+ 53 + 63 + 73 + 83 + 93 
 

Un número es “octogonal centrado”, si se                                   
puede representar  geométricamente  por 
un punto central  y sucesivas capas octo- 
gonales de puntos. 
 

Si utilizamos 22  capas,  tenemos un con- 
junto de 2025 puntos.  
 

Por último, este número es considerado un “número de Harshad”, ya que es divisible 
entre la suma de sus dígitos.  (2+0+2+5 =9)    2025 :9 = 225.  

´ 

Iniciamos otro año más.  
 
Vayan por delante los mejores deseos de felicidad y salud para los lectores de esta sección, en la que, si se mantiene vuestro interés por el 
universo de las matemáticas, nos encontraremos mes a mes en este recién estrenado  2025.  
 
En el comienzo, es momento de colgar un nuevo calendario en el que reseñar las fechas especialmente relacionadas con nuestra disciplina. 
Desde el 11 de febrero con la celebración del “Día Internacional de la mujer y la niña en la ciencia” hasta el 22 de diciembre con la supersti-
ciosa lotería, que se convierte en el mejor pretexto para acercar a la población a los conceptos bálsicos de la probabilidad.  
 
Y en el camino, celebraciones que cada vez son más populares, como el “Día de pi”, el 14 de marzo, o el “Día Mundial de la Estadística”, el  
20  de octubre, que tiene la peculiaridad de celebrarse sólo cada cinco años, concretamente  en los años múltiplos de 5.  
 
Y como este 2025 acogerá esta celebración especial, dedicaremos el cuerpo central, en este mes de Enero, a uno de los principales ámbitos 
de aplicación de la Estadística en nuestra sociedad actual: “el Big Data”. 

  

Calcula mentalmente el resulta-
do de estas operaciones. 

Usando las cifras 1,2,3,4,5, sin 
repetir, en ese orden y combi-
nándolas con las operaciones 
matemáticas básicas, obtén 
como resultado 5. 

  

Son muchos los campos en los 
que se está aplicando el uso del 
Big Data.  
 

Para detección del fraude, bus-
cando patrones de actividad frau-

dulenta y acelerando su trata-
miento. 
 

Para identificar signos de fallos 
en sistemas mecánicos, antes 
del deterioro definitivo, evitando 

  

¿Qué hora 
debe mos-
trar el reloj   
5? 

31. Basta con sacar 
factor común  el pri-
mer término de los tres 
del numerador. 

 

Entendemos por “Big Data” el conjunto de 
datos caracterizados por su enorme tama-
ño global, su complejidad al ser datos no 
estructurados y de enorme variabilidad, y 
la gran velocidad de crecimiento.  
 

El auge de este auténtico fenómeno social 
y comercial, se ha producido gracias a los 
avances tecnológicos que han permitido 
optimizar la captura, gestión, procesamien-
to y análisis de esa ingente información.  
 

El volumen de datos manejado en los dife-
rentes pro-
cesos es del 
orden de 
petabytes o 
superiores. 
 
 

El objetivo de este almacenaje y tratamien-
to de la información es la adopción de 
decisiones de una forma más precisa y 
oportuna que cualquier otra iniciativa reali-
zada anteriormente. Gracias a la Inteligen-
cia Artificial, el aprendiziaje automático y la 
potencia informática, las perspectivas van 

mucho más allá de la percepción huma-
na y de las capacidades de análisis de las 
bases de datos con métodos tradiciona-
les.  

  

 
 

 
 

Dado el carácter binario de 
cada bit, un kilobite no equiva-
le a 1000 bits, sino a 1024.  

Así, cada prefijo representa 
1024 unidades del prefijo ante-
rior 

  

Cada byte se compone de 0 bits 
(un bit solo puede tener uno de 
estos dos valores: 0 ó 1). 
 

Un byte representa un carácter 
de texto, un número o cualquier 
otro tipo de información simple en un  sistema computacional. 

 

 
Unidad de medida usada en informática para 
representar información y datos. 

UN 
  EQUIVALE A 1024 TERABYTES   

 ¡ MUCHA INFORMACIÓN ! 

Se mueve hacia atrás 
1h y 10 min, luego 1 h 
y 20 min, ... 

DE HD-TV VIDEO 
AÑOS 

TAMAÑO DE 10 BILLONES DE 
FOTOS 
      EN 

LA CANTIDAD DE DATOS 
PROCESADOS POR GOOGLE 

POR 
DÍA 

413 
DÍA 
POR DATOS DE CÁMARAS DE  

VIGILANCIA EN EL MUNDO 
  

  

así accidentes. 
 
Para obtener mo-
delos en situacio-
nes de peligro, 
inseguridad, pro-
blemas de trans-
porte, … que pue-
dan mejorar la 
asistencia y solu-
ción.  
 

Y otros muchos en 
ámbitos médicos, 
de economía, de 
telecomunicacio-
nes, de redes y 
actividad social, … 
donde esperamos 
grandes mejoras 
en el futuro.      




